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 CENTRO SOCIAL DA JUVENTUDE DE MAR HOMENAGEOU FUNDADOR FERNANDO CEPA 
 

   O Centro Social da Juventude de Mar homenageou, no dia 15 de outubro, o seu fundador e presidente 
ao longo de mais de quarenta anos, FERNANDO CEPA. 
   Do programa constou a bênção e inauguração do Pavilhão Gimnodesportivo do Centro Social da Ju-
ventude de Mar, que passa a designar-se “PAVILHÃO FERNANDO CEPA”, um jogo de andebol femini-
no e um jantar convívio que reuniu mais de duas centenas de amigos. 
   Dia de grande festa, mas sobretudo, de agradecimento por quem dedicou, de forma gratuita e volun-
tária, a sua vida à Freguesia de Mar. Fez-se justiça a quem nunca exigiu nada e tudo deu! Obrigado! 
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   O dia 15 de outubro foi de festa, de festa grande em S. Bartolo-
meu do Mar, Esposende, pela homenagem que o Centro Social da 
Juventude de Mar prestou ao seu fundador e presidente, durante 
mais de quatro décadas, Fernando Cepa. O presidente da Câmara, 
Benjamim Pereira, presidiu à inauguração da requalificação das 
obras do Pavilhão Gimnodesportivo. 
   A festa constou da inauguração e bênção do Pavilhão do Centro 
Social da Juventude de Mar, que passou a designar-se “Pavilhão 
Fernando Cepa”. Presentes, ainda, o Diretor do Instituto Portu-
guês do Desporto e Juventude, Vítor Dias; o presidente da Assem-
bleia Municipal, Carlos Silva, os presidentes da Junta e da Assem-
bleia de Freguesia da União de Freguesias de Belinho e Mar, Ma-
nuel Abreu e Adelaide Carmo, respetivamente; o presidente do 
Centro Social da Juventude de Mar, Estêvão Abreu; o deputado 
do PSD por Braga, Firmino Marques; o presidente da Associação 
de Andebol de Braga, Manuel Moreira; o ex presidente da Assem-
bleia Municipal, Couto dos Santos; vereadores da Câmara Munici-

pal e vários elemen-
tos da Assembleia 
Municipal; a Diretora 
do Agrupamento de 
Escolas António Rodri-
gues Sampaio, Paula 
Cepa, para além dos 
corpos sociais da insti-
tuição, de associados, 
de crianças e familia-
res do Centro Social 
de Mar e de muitas 
outras pessoas que se 

quiseram associar a esta jornada cerimonial de grande alegria 
para o Centro Social e para a Freguesia de Mar. 
   A cerimónia teve início com a atuação das crianças do Centro 
Social de Mar que cantaram, pela primeira vez, o Hino do Centro 
Social, seguindo-se a bênção das instalações pelo Padre Franque-
lim Neiva Soares, em virtude do pároco Manuel Viana se encon-
trar  ausente, em França. 
   Após a bênção, procedeu-se ao descerramento do nome do 
Pavilhão Fernando Cepa, (nova surpresa para o homenageado), 
cujo pano só foi tirado após uma segunda tentativa, pois o elásti-
co que o segurava estava pouco preso e rebentou, para grande 
gargalhada dos presentes… 

   De imediato avançou-se para 
a inauguração do Pavilhão Fer-
nando Cepa, que foi objeto de 
avultado investimento, quer 
pela Câmara Municipal de Espo-
sende, quer pelo Instituto Por-
tuguês do Desporto e Juventu-
de de Braga, com o presidente 
da Câmara, Arq.º Benjamim 
Pereira e o Diretor do Instituto 

do Desporto e Juventude, Dr. Vítor Dias, a descerrarem a placa. 
   Seguiram-se os discursos apresentados por Estêvão Abreu, Ma-
nuel Abreu, Vítor Dias e Benjamim Pereira. (Ver Caixas) 
   No final, os foguetes estouraram no ar e anunciaram o momen-
to festivo a toda a freguesia e freguesias vizinhas. 
   Seguiu-se um jogo de andebol feminino entre a Juve Mar e a 
Didáxis, que a equipa visitante venceu por diferença de dois go-

los: 21-23. Ao fim do 
dia, decorreu o jantar 
no Hotel Axis-Ofir, em 
Fão, o qual congregou 
mais de duas centenas 
de amigos que convive-
ram com o homenagea-
do. Após a inauguração 
do Pavilhão Fernando 

Cepa seguiram-se as intervenções do presidente do Centro Social 
da Juventude de Mar, Estêvão Abreu, que salientou todo o traba-
lho da Instituição no campo social, cultural e desportivo sendo o 
clube “com mais títulos coletivos no concelho de Esposende”, 
com “campeões em todas as categorias”. 

S. BARTOLOMEU DO MAR: TERRA DE ROMARIA 
 

HOMENAGEM DO CENTRO SOCIAL A FERNANDO CEPA: 

S. BARTOLOMEU DO MAR: TERRA DE PRESÉPIOS 

O Centro Social da Juventude de Mar criou um site para alar-
gar, ainda mais, a forma de divulgação da instituição e das 
suas múltiplas e variadas atividades. 
Os interessados podem consultar em www.csjmar.pt 

SITE DO CENTRO SOCIAL DE MAR 

 

Benjamim Pereira e Vítor Dias inauguram o Pavilhão Fernan-
do Cepa, sob o olhar de Estêvão Abreu e Fernando Cepa. 

 

O Pe. Franquelim Neiva Soares benzeu as instalações. 

 

 

Pavilhão Fernando Cepa 

O Pavilhão do Centro Social de Mar passa a designar-se 
“Pavilhão Fernando Cepa”. 
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   Após a bênção e inauguração do Pavilhão Fernando Cepa, deu-se 
seguimento ao protocolo, com as várias intervenções dos intervenien-
tes no processo. 
   Assim, o presidente do Centro Social da Juventude de Mar, Estêvão 
Abreu referiu: 

Pub 

 

ROMARIA DE S. BARTOLOMEU DO MAR E BANHO SANTO CANDIDATA A PATRIMÓNIO CULTURAL IMATERIAL 

        

 INAUGURAÇÃO DO PAVILHÃO FERNANDO CEPA 

  “Ex.mo Senhor Presidente da 
Câmara Municipal de Esposende, 
Arq.to Benjamim Pereira, 
  Ex.mo Senhor Presidente da 
Assembleia Municipal de Esposen-
de, Dr. Carlos Silva, 
  Ex.mo Senhor Diretor Regional do 
Norte do Instituto Português do 
Desporto e da Juventude, Dr. Vitor 
Dias, 
  Senhoras Vereadoras e Senhores 
Vereadores, 

  Senhor Presidente da Junta da União de Freguesias de Belinho e Mar e na sua 
pessoa cumprimento todos os elementos da Junta de Freguesia, 
  Senhora Presidente da Assembleia da União de Freguesias de Belinho e   Mar e na 
sua pessoa cumprimento todos os elementos da Assembleia de Freguesia, 
  Senhor Deputado Dr. Firmino Marques, 
  Senhor Presidente da Associação de Andebol de Braga, Manuel Moreira, 
  Senhora Diretora do Agrupamento de Escolas António Rodrigues Sampaio, Dr.ª 
Paula Cepa 
  Senhor ex-Presidente da Câmara Municipal de Esposende – Dr. Alberto Figueiredo, 
  Senhor ex-Presidente da Assembleia Municipal de Esposende – Eng.º Couto dos 
Santos, 
  Senhor Padre Franquelim Neiva Soares, 
  Membros de outras Instituições presentes, 
  Caros colegas da Direção e Corpos Sociais do Centro Social, trabalhadoras e 
atletas, 
  Minhas senhoras e meus senhores: 
 
   Somos uma Instituição reconhecida e focada na área social, cultural e desportiva e 
este Pavilhão Gimnodesportivo serve a nossa Freguesia e Concelho. 
   Partilhamos o Pavilhão com a nossa comunidade e com os alunos do 1º ciclo; as 
nossas crianças utilizam este espaço durante todo o ano letivo. 
   Fruto do trabalho de muita gente, tornamo-nos um dos melhores centros de forma-
ção do país em andebol feminino. Participamos nos mais reputados torneios de 
andebol feminino em Portugal e na Europa e sempre com excelentes resultados. 
Fomos Campeões Nacionais em seniores na 2ª divisão e campeões em todos os 
escalões. Participamos em várias épocas nos campeonatos da 1ª divisão. Levamos 
dezenas de atletas às seleções regionais e nacionais. No fundo, somos o clube com 
mais títulos nacionais em desportos coletivos do Concelho de Esposende. 

   É com enorme 
alegria que as melhori-
as do nosso Pavilhão 
trarão mais valias para 
o ensinamento e 
crescimento de todos 
os nossos atletas e 
que eles continuem a 
elevar o prestígio 
alcançado.  
   Uma palavra para as 
nossas atletas aqui 
presentes, que perso-
nificam em centenas 
as que passaram pelo 
clube, dirigentes e 
 
 

 

 

Presidente Estêvão Abreu 

treinadores que 
elevaram esta 
Instituição para 
patamares de 
excelência. 
   Sem o apoio 
de tantos aqui 
presentes não 
seria possível 
termos esta 
obra iniciada e 
agora requalifi-
cada. 
   Para terminar, 
apraz-me, em 

nome de toda a Direção do Centro Social da Juventude de Mar, agradecer 
ao Dr. Vítor Dias o apoio importante que nos disponibilizou através do IPDJ, 
ao Vereador do Desporto, Dr. Rui Losa, todo o empenho e dedicação ao 
longo deste processo e ao Senhor Presidente da Câmara, Arq.º Benjamim 
Pereira, estamos profundamente agradecidos pelo incondicional apoio para 
estas obras fundamentais para que possamos continuar a desenvolver as 
nossas atividades. 
   Muito obrigado a todos.”  

  Foram várias as entidades presentes 

 

   Por sua vez, o presidente da Junta 
da União das Freguesias de Belinho e 
Mar, Manuel Abreu, salientou a impor-
tância do andebol feminino como uma 
“referência na freguesia e no concelho 
de Esposende”. Deu os “parabéns” à 
direção do Centro Social da Juventude 
de Mar pela “rapidez das obras reali-
zadas” e deu os “parabéns ao home-
nageado pelo modo como geriu o 
Centro Social, sendo uma referência 
ao nível do concelho”.  

   Depois de agradecer ao presidente da Câmara o investimento realizado no 
pavilhão, o autarca local referiu que “nós só sabemos pedir” para lembrar uma 
catadupa de obras “necessárias” na freguesia de Mar, como o saneamento 
básico em A de Fora, o alargamento do cemitério (“só há oito campas livres”), 
a requalificação do Centro Cívico de Mar e a recuperação da antiga escola 
básica de Baixo -  Mar. E concluiu: “continuamos a pedir que nos ajude a 
andar de cabeça levantada”. 

   Vítor Dias, Diretor Regional do 
Instituto Português do Desporto e  
Juventude de Braga, começou por 
enaltecer o “magnífico equipamento” 
agora inaugurado para referir que o 
desporto “encerra uma complexida-
de muito grande que nem sempre é 
vista de bom grado pela população. 
Exprimiu a estratégia “por aproximar 
a população com as entidades ofici-
ais para fazer um país com prática 
desportiva regular”, já que “sete em 

cada dez portugueses não pratica desporto”. Realçou o apoio dado às diver-
sas modalidades e ao desporto não federado com vista à prática do desporto 
“acessível para todos” e de “um desporto com valores”. 
   Por fim, Vítor Dias elogiou a Câmara Municipal de Esposende pelo apoio 
dado ao desporto no concelho. 
   Referiu que em cinco anos o Instituto recebeu quatrocentas candidaturas 
para apoio das instalações desportivas, sendo que “noventa por cento das 
instalações candidatas não estavam legais”. Daí a importância do programa 
que visa uma dupla finalidade, a saber, “melhorar as condições e a legaliza-
ção das mesmas”. 

 

Presidente da Junta, Manuel Abreu 

Estêvão Abreu* 

 

Vítor Dias, do IPDJ, Braga 
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INAUGURAÇÃO DO PAVILHÃO FERNANDO CEPA 

   Vítor Dias terminou com um agra-
decimento ao Centro Social de Mar 
por “todo o trabalho desenvolvido 
no desporto”. 
   Benjamim Pereira, Presidente da 
Câmara Municipal de Esposende, 
começou por dirigir breves palavras 
a Fernando Cepa que “serviu a 
comunidade de diversas formas” e 
que foi dirigente desportivo durante 
décadas sendo “pioneiro na compo-
nente desportiva ligada ao andebol 

feminino”. 
   Respondendo ao apelo do presidente da Junta referiu que “vamos ter reuni-
ões para debater o que faz falta”, pois “há muito que fazer”, lembrando que 
“temos um compromisso para com as populações”, referiu. Por outro lado, 
voltou a falar do processo da desagregação das freguesias de Belinho e Mar, 
“trabalho que foi difícil” e que em breve haverá uma assembleia municipal só 
para tratar do processo de desagregação ao nível do concelho. 
   Referiu que o investimento da requalificação do Pavilhão Fernando Cepa foi 
de cento e vinte mil euros, comparticipando a Câmara com setenta mil, o IPDJ 
com trinta mil e o restante pela entidade promotora. E face às dificuldades que 
as instituições estão a passar, Benjamim Pereira deixou a promessa da 
“disponibilidade para continuar a apoiar” o Centro Social da Juventude de Mar. 
“Podem continuar a contar connosco”, garantiu o autarca. 

   O edil esposendense 
enalteceu “o excelente 
exemplo do que é a coo-
peração entre o governo e 
a Câmara”, tendo o inves-
timento da autarquia no 
desporto ultrapassado o 
milhão e cem mil euros. E 
lembrou o novo projeto 
desportivo do Município a 
lançar na zona de 
Cepães, em Marinhas, a 
Zona Desportiva Munici-
pal. 

 

 

 

Benjamim Pereira, Presidente da Câmara 

Fernando Cepa e Firmino Marques 

   Jogo no Pavi-
lhão Fernando 
Cepa, em S. 
Bartolomeu do 
Mar. 
   Árbitros: Al-
berto Alves e 
Fernando Costa 
   JUVE MAR: 
Isabel Cardoso; 
Juliana Rodri-
gues; Ana Mo-
ta; Maria Mar-
ques (2); Ana 
Barros (4); Inês 
Torre (1); Caro-
lina Simões (1); 
Lara Branco; 
Ana Pedrosa 
(6); Solange 
Lima (4); An-

dreia Pereira (1); Marta Patrão (2); Maria Faria; Francisca Rocha; Cla-
risse Santos; Vanessa Enes 
   Técnico: Artur Rosário 
   DIDÁXIS: Cátia Marques; Beatriz Fernandes; Maria Mendes (2); Vitó-
ria Almeida; Andreia Marques; Sara Freitas (1); Sara Ramos (7); Maria 
Pinto (1); Ana Gomes; Rita Passos (2); Letícia Faria; Leonor Rodrigues; 
Cátia Ferreira (10); Maria Amaro 
Técnico: Artur Fernandes 
Intervalo: 09-15 
 
   Uma das iniciativas do programa da Homenagem a Fernando Cepa constou 
de um jogo de andebol feminino, o qual pôs em confronto a equipa local da 
Juve Mar e a Didáxis, tendo a vitória sorrido à equipa visitante por 21-23. 
   A Didáxis iniciou o jogo a comandar o marcador e aos poucos foi dilatando a 
diferença mercê da sua superioridade no campo da eficiência e de uma guar-
da redes que tudo defendia, perante a Juve Mar que custou a superar o maior 
acerto da equipa adversária e que demonstrou algum desacerto no remate 
final. 
   No segundo tempo, aos poucos, a Juve Mar foi melhorando a sua prestação 
e conseguiu reduzir a diferença, tendo superado a equipa adversária na mar-
cação de golos, mas não foram suficientes para eliminar a diferença, de ape-
nas dois golos. Faltou confiança no remate. 

ANDEBOL FEMININO 

JUVENTUDE MAR, 21 – DIDÁXIS, 23 

 

 

Uma das surpresas da festa foi a apresen-
tação do Hino do Centro Social da Juven-
tude de Mar, no início das cerimónias, 
cantado pelas crianças e funcionárias do 
Centro Social, o que constituiu uma novi-
dade para grande parte dos presentes. 
   A letra e a música do Hino são da auto-
ria da Professora Filomena Oliveira, de 
Esposende, que, de forma gratuita, o 
preparou para esta ocasião, apesar de ser 
um dos sonhos do homenageado, Fernan-
do Cepa, que sempre manifestou vontade 
do Centro ter um hino. Por várias razões, 

só agora foi atingido tal pro-
jeto. 
   O Hino apresenta uma letra 
viva e cativante, identitária da 
instituição e uma música 
alegre, sonante e que entra 
muito bem no ouvido. 
   À autora os nossos para-
béns pelo excelente trabalho e 
o nosso obrigado do coração! 

HINO DO CENTRO SOCIAL DE MAR 
 

Refrão: 

Centro Social da Juventude de Mar 
Desporto, cultura e obra social. 
No sorriso das crianças 
Vemos o futuro.  
Junta famílias, 
Um amanhã em construção. 
 
Terra de Romaria: 
São Bartolomeu do Mar. 
Aqui somos felizes 
Nesta instituição de encantar. 
Desde o jardim ao setor social. 
Fazemos história. 
Com amor sem igual. 

Juve Mar 

Didáxis 
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DAR SANGUE É… DAR VIDA. DÊ SANGUE. SEJA SOLIDÁRIO! 

- FLORES 
- PLANTAS 
- ARRANJOS 
- LEMBRANÇAS 
- ARRANJOS DE CEMITÉRIOS 
- ARTIGOS DE DECORAÇÃO 
 - ACESSÓRIOS DE JARDINAGEM 
- ARTIGOS PARA O LAR 
 

Edifício São Miguel 

Marinhas – Esposende 

Telm.: 924 030 332 

mercadinhodaflor@sapo.pt 

Pub          

Marinhas (como jogador e técnico), ao profissional, em Viana do 
Castelo e Esposende, à política local e concelhia, ao desporto, ao 
setor social, cultural e, sobretudo, enquanto homem que esteve 
ao serviço dos demais. Mas, sobretudo, enquanto dinamizador 
de S. Bartolomeu do Mar e fundador e presidente do Centro 
Social da Juventude de Mar. 
     Depois dos parabéns e do champanhe, o jantar terminou com 
uma “queimada” magistralmente preparada pelos seus antigos 
companheiros bancários do Banco Nacional Ultramarino, de 
Viana do Castelo, enquanto o fogo de artifício iluminava o céu 
de Ofir, em Fão. 
   Uma homenagem que deixou “feliz” o homenageado e que 
dignificou o Centro Social de Mar ao saber reconhecer todo o 

trabalho e canseiras do seu fundador: Fernando Cepa. 
   Ao longo do jantar foram vários os intervenientes que usaram 
da palavra de forma espontânea e à medida que a animadora 
Joana d’Arc ia passando pelas mesas.  
   No entanto, foram várias os discursos formais. Assim, as Edu-
cadoras Carla e Sérgia, em nome das funcionárias do Centro 

HOMENAGEM: JANTAR DE AGRADECIMENTO 

 

   “Um mar de gente” (foram mais de duzentas pessoas) marcou pre-
sença no jantar de homenagem  e de agradecimento a Fernando 
Cepa, como referiu a apresentadora Joana Gramoso. O jantar contou, 
ainda, com a animação fantástica da artista esposendense Joana 
d’Arc, que empolgou os presentes de forma magnífica, de um filme 
sobre o homenageado, de uma “queimada” e de fogo de artifício, 
para além dos discursos da praxe. 
   Depois das entradas, assistiu-se a um filme em que mais de duas 
dezenas de intervenientes falaram do homenageado. Uns mais emo-
tivos que outros, foram momentos que relembraram várias situações 
que envolveram o Fernando Cepa, desde a origem e infância até ao 
momento atual. De salientar o revisitar das primeiras instalações 
usadas pelo Infantário, ainda sob a responsabilidade da junta de fre-
guesia de Mar de então, assim como a participação das primeiras 
pessoas que abriram o Infantário, a saber, a Educadora Fernanda 
Valença, de Viana do Castelo, ausente por motivos de férias, e a auxi-
liar Fernanda Laranjeira, ausente na Bélgica. 
   Participaram no filme mais de duas dezenas de intervenientes, des-
de as três filhas do homenageado (Paula, Dora e Diana), Fernanda 
Laranjeira, Fernanda Valença, Teresa Catalão, Arminda Araújo, Ilídio 
Maranhão, Maranhão Peixoto, Manuel Azevedo, Cepa Carneiro, Pau-

lo Martins, Manuel Mo-
reira, Andreia Barros, 
Sofia Sá, Alfredo Alfaiate, 
Estêvão Abreu, António 
Ribeiro, Alberto Figueire-
do, Adelino Marques, 
João Cepa, Franquelim 
Neiva Soares, Orlando 
Capitão e Benjamim 
Pereira. Cada um à sua 
maneira foi revivendo 
momentos importantes 
referentes ao homenage-
ado e exprimindo o que a 
alma lhe manifestou. 
Neste sentido, a vida 
multifacetada do Fernan-
do Cepa foi passada a 
pente fino: desde a in-
fância, ao desportista no 
Ginásio Figueirense, 
Vianense, Marinhas  

 

 

 

   “Hoje é o dia da merecida homenagem ao homem que colo-
cou o nome da freguesia de Mar sempre em primeiro lugar. 
Estamos aqui, hoje, todas juntas para lhe proferir mais uma 
vez algumas palavras. Palavras estas que nunca serão suficien-
tes para exprimir quanto estamos gratas por tudo e ao mesmo 
tempo quantificar o que sentimos. 
   Ao longo dos anos, o senhor Fernando mostrou-nos um con-
junto de princípios que poucas pessoas conseguem reunir. Cer-
tamente o mesmo acontecerá para todas as pessoas que, hoje, 
se encontram aqui reunidas. Acreditamos que este é um senti-
mento que passa por todas, independentemente do estrato 
social, cultural ou formação académica. O seu carisma e espíri-
to de ajuda conseguiu sempre ser transmitido em princípios e 
valores que cada vez mais se vão perdendo. 
   Sem dúvida que é uma referência para quem o foi encontran-
do no seu percurso de vida, na parte social, desportiva, cultu-
ral, tanto a nível da comunidade local como nacional, pela 
forma como sempre tratou toda a gente com respeito 
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JANTAR DE AGRADECIMENTO 
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   Agradecemos e queremos publicamente manifestar toda a gratidão 
e ao mesmo tempo pelo grande ser humano que tem sido, e manifes-
tar o nosso apreço pelos ensinamentos e conselhos que nos foi dan-
do e pela oportunidade de o termos tido ao longo destes anos como 
presidente. Foi um bom líder desta instituição; nunca esqueceremos 
todos os sacrifícios e as lutas que travou para levar o barco avante e 
fazer-nos chegar ao que, hoje, somos. 
   Das muitas marcas que nos deixou, uma não esqueceremos: a 
mítica frase “Oh, minhas filhas”, reflexo do carinho com que sempre 
nos tratou. Foi como um pai, amigo e conselheiro. 
   Desejamos de todo o coração que a vida lhe continue a sorrir com 
muita saúde e felicidade, pois bem merece. Agora, e mais do que 
nunca, merece ter o seu tempo, onde poderá dedicar todo o amor, 
proteção e carinho junto da família que tantas vezes sacrificou. Pro-
metemos o nosso total empenho e dedicação para manter o brilho e a 
obra que construiu. 
   Se é verdade que “os homens vão, mas as obras ficam”, o Centro 
Social é reflexo disso. Mas também é verdade que as obras existem 
porque grandes homens as souberam construiu. 
   Senhor Fernando, estaremos eternamente gratas por tudo.   
Bem Haja!” 

 

Fernando Cepa rodeado de funcionárias do Centro Social de Mar 

   Em nome dos corpos sociais do Centro Social da Juventude de Mar 
falou o presidente, Estêvão Abreu, que enalteceu a figura ímpar do 
fundador e carismático presidente, Fernando Cepa. 
   “Boas noites: 
   Estou feliz por falar em nome de todos os colegas de direção, e às 
mais diversas entidades e a todos os presentes, agradecer a vossa 
presença para esta justa homenagem ao impulsionador desta obra 
fantástica. 
   Em 02 de junho de 1975, sonhou com a criação da Juventude Des-
portiva e Cultural de Mar como forma de agregar a juventude local e 
desenvolver o associativismo, em S. Bartolomeu do Mar 
   Com a necessidade do apoio à primeira infância muda-se o nome 
para Centro Social da Juventude de Mar. Deu os primeiros passos na 
Casa da Marquesa que se tornaria a primeira sede e se projetou um 
futuro risonho.   
   Com uma aposta forte na vertente social, segue-se a Casa da Praia 
até à conclusão da construção do Centro Social António Rodrigues 
Sampaio, atual sede da Instituição; com o apoio declarado de muitos 
aqui presentes, nesse tempo foi uma obra inovadora e determinante 
para o aparecimento de outras instituições. 
   Bem cedo promoveu cursos de alfabetização, educação de adultos, 
culinária, eletricidade, pintura em cerâmica e tecidos, bordados que 
ainda hoje se mantém em funcionamento.  
   O desporto, como um dos elos fundamentais da sociedade, fez com 
que se entregasse à construção do Campo do Fieiro; a juventude vivia 
e respirava futebol e esse local tornou-se ponto de encontro e trouxe 
tantas glórias à nossa associação. 

As Colaboradoras 

Textos: Manuel Azevedo* 
Fotos: Manuel Azevedo  
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HOMENAGEM: JANTAR DE AGRADECIMENTO 
   Sendo uma 
pessoa visio-
nária começa 
a desenhar a 
co ns t r uç ão 
do pavilhão 
gimnodespor-
tivo que hoje 
requal i f i ca-
mos e lhe 
atribuímos o 
seu nome 
numa justa 
homenagem. 
H a v e n d o 
insuficiência 

de oferta e notando que o desporto era fulcral, cria o andebol feminino. Em 
parceria com outro pioneiro, professor Manuel Ribeiro, criam uma equipa reco-
nhecida em todos os locais onde nos deslocamos, com muitos títulos regionais 
e nacionais em todos os escalões, tornando-se rapidamente numa imagem de 
marca deste Concelho. 
   A vontade de ver crescer a nossa instituição levou à fundação do jornal “Brisa 
de Mar”, em 1975, e ainda hoje ponto de referência na nossa freguesia, sendo 
o jornal mais antigo do concelho. Começando também com a edição de vários 
livros onde se destacam as “Famílias de Mar” e as “Memórias de S. Bartolomeu 
do Mar”. 
   Na cultura desde cedo se deram cartas; começando pelo conjunto “Jota Eme” 
que animou várias festividades, o grupo de teatro que animava principalmente a 
época natalícia e princípio de cada ano e a mais recente iniciativa “S. Bartolo-
meu do Mar: Terra de Presépios” que festeja este ano a 15.ª edição. 
   Poderia enumerar outras atividades, mas aqui resumimos o seu espírito agre-
gador, pois sempre trabalhou em estreita colaboração com todas as instituições 
da nossa comunidade: Comissão de Festas de S. Bartolomeu, Escuteiros, 
Junta de Freguesia, Igreja e Coro Paroquial e com os Ex Combatentes do Ultra-
mar.   
   Tudo isto porque ama a sua terra, S. Bartolomeu do Mar, extensivo a todo o 
nosso belíssimo Concelho de Esposende. 
   Tornou-se líder natural e com a restante equipa elevou esta instituição para 
um patamar muito alto. Sempre disposto a ajudar nas diversas tarefas e sendo 
um homem de família, profissional e amigo, acredito que na mente de cada um 
de vocês estejam lembranças e acontecimentos marcantes.  
   Fernando Cepa, receba esta homenagem como reconhecimento da nossa 
admiração, dedicação inquestionável, trabalho incansável e, acima de tudo, um 
profundo sentido de humanidade. 
  Para finalizar, dizer que a vivência humana é uma experiência que só o tempo 
demonstrará se valeu a pena. Estamos-lhe rendidos e ficará eternamente nas 
nossas mentes e corações. A nossa missão consiste em encontrar ferramentas 
para fazer crescer esta sua e nossa missão que é o Centro Social Juventude de 
Mar. 
   Mais uma vez agradeço a vossa estimável presença e muito obrigado a to-
dos. 
  Chamo ao palco Fernando Cepa, para uma merecida salva de palmas, pois 
acredito que com o dom da oratória queira dizer algumas palavras”.  
 
   O Presidente da Câmara de Esposende, Benjamim Pereira, começou por 
salientar que “ainda bem que se fazem homenagens em vida”, como forma de 
olhar o passado, o presente e o futuro. Num discurso mais intimista, referiu-se 
ao homenageado como um homem “multifacetado”, “brioso e exemplar” nas 
diferentes vertentes: humana, desportista, política e profissional. Não esqueceu 
todo o trabalho desenvolvido pelo homenageado em favor dos Antigos Comba-
tentes de Mar. E continuou: “deu à freguesia um novo desenvolvimento e entre-
gou-se de alma e coração à freguesia”.  
   Referindo-se ao homenageado enquanto dirigente desportivo disse que “entra 
no coração dos atletas e é isso que cria laços de amizade; são poucas as pes-
soas que conseguem isso, realçou o autarca de Esposende. Depois de referir 
que “gostei de ver as filhas [do homenageado] no filme salientou a importância 
da família como “suporte das pessoas” e é “a forma mais segura, o que dá mais 
apoio para a resolução dos nossos problemas”.  

 
   Enalteceu, ainda, “o espírito de sacrifício para se entregar aos demais”. E 
concluiu: “é destas pessoas que nós gostamos”, pois “é um exemplo para o 
concelho”. E terminou lançando mais um desafio a Fernando Cepa: “continuar a 
colaborar connosco por um legado melhor”. 
   
   Fernando Cepa respirava enorme felicidade por todos os poros. Na sua inter-
venção de agradecimento por “tão belo dia” atirou a matar: “vocês querem aca-
bar comigo hoje. Saio daqui com o coração a rebentar de alegria”. 
   Depois de ler duas mensagens (do pároco Manuel Viana, ausente em França 
e do Dr. Manuel Barros, ex Diretor do Instituto do Desporto e Juventude de 
Braga, por problemas de saúde), Fernando Cepa disse ter-se sentido “muito 
emocionado quando verifiquei a presença de duas pessoas”: as Educadoras 
Teresa Catalão e Arminda Araújo que serviram a instituição há muitos anos. E 
lembrou “a nossa primeira diretora”, a Educadora Fernanda Valença, “que ar-
rancou com a nossa instituição”. Continuou: “vocês deixam-me sem jeito; fazem
-me sentir que temos amigos e isso é o melhor do mundo”, realçou. 
   E a terminar desabafou: “tive muito prazer em trabalhar com as nossas cola-
boradoras porque souberam vestir a camisola do Centro Social de Mar. Fico 
muito agradecido e muito contente e aceito esta homenagem na convicção de 
que tenho de repartir os louros com toda a gente que me acompanhou”. 
   “Obrigado a todos vós que sois a minha alegria”, rematou. 
 
   “Ex.mo Senhor Presidente da Câmara Municipal de Esposende 
   Ex.mo Senhor Diretor Regional do Norte do Instituto Português do Desporto e 
Juventude, Dr. Vítor Dias 
   Senhora Vereadora e Senhores Vereadores 
   Senhor Presidente da Junta da União de Freguesias de Belinho e Mar e res-
tantes membros 
   Senhora Presidente da Assembleia de Freguesias da União de Freguesias de 
Belinho e Mar e restantes membros 
   Senhor Deputado Dr. Firmino Marques 
   Ex.ma Senhora Diretora do Agrupamento de Escolas António Rodrigues Sam-
paio, Dr.ª Paula Cepa 
   Ex.mo Senhor Presidente da Associação de Andebol de Braga, Manuel   
Moreira 
   Ex.mo Senhor Ex-Presidente da C. M. Esposende, Dr. Alberto Figueiredo 
   Ex.mo Senhor Ex-Ministro da Educação e Ex- Presidente da Assembleia 
Municipal de Esposende, Engº. Couto dos Santos 
   Ex.mo Senhor Ex-Presidente da Assembleia Municipal, Eng.º  António Ribeiro 
   Ex.mo Senhor Presidente da Direção do C. S. da Juventude de Mar e demais 
elementos dos órgãos sociais. 
   Decidi com calma, sem pressões e convicto de que estava na hora de passar 
o futuro do Centro Social da Juventude de Mar para as mãos de novos protago-
nistas. 
   Os novos tempos são muito exigentes, requerem novas ideias, sobretudo 
novas gerações que se comprometam com o futuro deste tão maltratado plane-
ta. Precisamos de gente nova que domine na perfeição os estrondosos e avan-
çados meios tecnológicos que tomaram conta do mundo e das nossas vidas. 
   Agradeço, profundamente reconhecido, a todos aqueles (e foram muitos) que 
ao longo de quase meio século, embarcaram comigo, em mil e uma aventuras, 
muitas bem sucedidas, outras nem tanto. Destaco as noites passadas, até altas 
horas, com o Ilídio Saleiro, a definir estratégias e a arranjar soluções para os 
infindáveis problemas que iam surgindo amiúde.  
   Tínhamos um objectivo comum: trabalhar sempre mais e melhor para propor-
cionar as melhores condições de aprendizagem e bem estar aos milhares, 
repito, milhares de crianças que passaram pela nossa prestigiada instituição.  
Neste mundo de loucos em que vivemos, as crianças continuam a ser a mais 

bela esperança do futuro da 
humanidade.  
Estabilizada a parte social, 
sempre acompanhado de 
dirigentes fantásticos, parti-
mos para novos desafios, 
abrindo as portas à 

 

Fernando Cepa recebeu da direção do Centro uma salva em prata 
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 HOMENAGEM A FERNANDO CEPA 

educação de adultos, estrutura que ainda hoje está 
activa e muito dinâmica. Muitos de nós ainda se 
lembram das incursões que fizemos na música, com 
o conjunto JM a actuar por todo o lado; e no teatro, 
enchemos dezenas de vezes o salão paroquial. A 
cultura física, sempre esteve presente, mas era 
necessário materializá-la num espaço físico onde as 
crianças, os jovens e os menos jovens pudessem 
praticar actividades físicas e desportivas. Enfrentan-
do dificuldades sem fim, avançamos para o sonho 
de construir um Pavilhão Gimnodesportivo. Foi uma 
luta titânica, hora a hora, dia a dia, mês a mês, ano 
a ano, e passados quatro anos, com muito trabalho 
manual dos diretores, estava pronto, modesto mas 
funcional. 
   Nele vivemos tardes de glória desportiva através 
da modalidade de andebol feminino, conforme refe-
riu o Sr. Presidente do C. S. J. Mar, na inauguração 
das obras de remodelação do Pavilhão, realizada 
esta tarde. 
   Não é demais agradecer ao Senhor Dr. Vítor Dias, 
Presidente do IPDJ e ao Senhor Presidente da 
Câmara, Arqt.º Benjamim Pereira o impulso que 
deram para viabilizar a requalificação do Pavilhão. 
Também não esquecemos a total disponibilidade 
que sempre encontramos no Senhor Vereador Dr. 
Rui Losa. 
   Tivemos que abandonar o campo de Futebol do 
Fieiro e passamos para um novo espaço no lugar de 
Cima. Avançamos para a construção do Centro de 
Dia, à espera duma oportunidade para abrir. 
   Não esquecemos nem a mente nem o espírito das 
pessoas; por isso desenvolvemos um arrojado pro-
jecto cultural que, orgulhosamente, mantem periodi-
camente nas bancas o mais antigo jornal do conce-
lho, o “Brisa de Mar”. O nosso agradecimento ao 
diretor, Dr. Sampaio Azevedo que responsavelmen-
te garante com rigor a publicação mensal do Jornal 
“Brisa de Mar”. 
   Mantemos em agenda um ambicioso projecto 
editorial que já lançou à estampa várias edições de 
interesse local e regional. São protagonistas deste 
notável projeto, os Doutores Orlando Capitão, Jaime 
Machado, Franquelim Neiva Soares, Maranhão 
Peixoto, Sampaio Azevedo e Paula Cepa. 
   Temos um importante espólio em milhares de 
livros que aguardam um espaço apropriado para 
constituir uma biblioteca de livre acesso a toda a 
comunidade. 
    Tudo isto foi obra e empenho de muitíssima gente 
que não é possível individualizar, por serem muitos; 
porém, seria injusto não destacar o importante con-
tributo que a Câmara Municipal de Esposende nos 
disponibilizou ao longo dos tempos. 
   Serei, porventura, uma das poucas pessoas que 

tiveram o privilégio de trabalhar institucionalmente 
com todos aqueles que desempenharam funções de 
Presidente da Câmara de Esposende, após Abril de 
1974. 
   Apesar de manter relações de cordialidade e 
amizade com todos, não posso deixar de destacar o 
importante apoio logístico e financeiro que recebe-
mos dos últimos três eleitos, Alberto Figueiredo, 
João Cepa e agora o Benjamim Pereira. Não me 
levarão a mal que enderece um grande abraço ao 
Alberto Figueiredo, por ter trabalhado diretamente 
no seu gabinete, como adjunto, e por tudo aquilo 
que aprendi com ele.  
   A Junta de Freguesia de Mar também foi uma 
importante aliada que esteve sempre ao nosso lado, 
principalmente nos mandatos do saudoso Abílio 
Cepa Cerqueira. A Paróquia de Mar ajudou-nos 
sempre que possível no tempo do falecido Rev. Dr. 
Jaime Machado e continuamos de portas abertas 
com o Rev. P. Manuel Viana. 
   Desempenhei com zelo, durante muitos anos, as 
funções de Presidente da Junta de Freguesia de 
Mar, de vereador na Câmara Municipal e tive a 
honra de ser fundador e diretor da Associação Es-
posende Solidário. Aposentei-me da vida associati-
va na qualidade de Presidente do Centro Social da 
Juventude de Mar, a menina dos meus olhos. 
   Expresso publicamente o meu grande contenta-
mento, por verificar que os novos corpos sociais, 
estão no caminho certo, a trabalhar com determina-
ção e com ideias novas. Na parte desportiva, treina-
dores, diretores e atletas, trabalham com grande 
entusiasmo para garantir o prestigio alcançado no 
país inteiro e no estrangeiro.  
   E chegado a esta fase da vida, continuarei como 
sempre fui: amigo, humilde, colaborante, solidário e 
sobretudo, profundamente reconhecido a todos 
aqueles que me ajudaram a ser feliz e a fazer coisas 
bonitas para a minha terra e para o meu concelho. 
   Obviamente que não mereço tanto carinho da 
vossa parte, mas estou muito feliz por ter à minha 
volta os meus amigos e os meus familiares. 
   Agradeço à minha família (mulher, filhas, genros e 
netos) a compreensão que tiveram durante as mi-
nhas longas ausências. Vou tentar compensar mais 
tarde com os bisnetos.  
   Nunca tive a pretensão de endireitar o mundo; 
contudo, acho que fiz a minha parte para que não 
entortasse pelo meu lado. 
   Para terminar, ninguém me deve nada; eu é que 
saio daqui com o coração a rebentar de alegria e 
com a alma reconfortada por saber que vocês fazem 
o favor de serem meus amigos. 
BEM HAJAM!” 

   No passado dia 15 de Outubro de 2022, a 
comunidade local, por iniciativa do Centro 
Social da Juventude de Mar, presenteou-me 
com uma bonita festa, à qual comparece-
ram muitíssimos amigos que me honraram 
com as suas presenças. 
   Foi um dia lindo, de grandes emoções, 
com o coração a rebentar de alegria e com 
as lágrimas a espreitarem uma fragilidade 
para exteriorizarem o quanto eu estava 
agradecido por ter à minha volta, tantos 
amigos, os amigos do coração. 
   Além do mais, tive a oportunidade de 
agradecer, publicamente, a todos aqueles 
(e foram muitos) que me acompanharam 
na concretização de grandes projectos de 
interesse comunitário. 
   Quero testemunhar a todos os que estive-
ram presentes e aos que não puderam 
comparecer, o testemunho da minha mais 
profunda gratidão por me acompanharem 
num dia inesquecível. 
   Aos órgãos sociais do Centro Social da 
Juventude de Mar, especialmente à Direc-
ção e aos restantes trabalhadores, um gran-
de abraço e um muitíssimo obrigado pelo 
carinho que me dispensaram. 

   Bem hajam a todos. 

AGRADECIMENTO 
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“A criança é a mais bela espe-
rança do futuro da humanidade.” 

   A Direção e os Corpos Sociais do 
Centro Social da Juventude de Mar 
agradecem, reconhecidamente, a 

todas as pessoas que colaboraram na HOME-
NAGEM A FERNANDO CEPA, realizada no dia 
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bem como a todas as que, através de qualquer 
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